

siempre imperfecta por regla general y de aquí el importarse mucha más seda que consumo había en la localidad.

Cita el Sr. Escribano Pérez, en su Gufa, que el Padre Martín de Roa, de la Compañía de Jesús, en su antiguo principado de Córdoba, en el siglo xi, dado á conocer por el Arzobispo D. Rodrigo, nos dice: «que los cordobeses hacian muchos paños de seda, apesar de que los moros no ponian su especial cuidado en esta industria, porque, como dice el historiador árabe Abulcacin, la seda de estos reinos—alude á Córdoba, Sevilla, Granada, Almería, Murcia y Valencia—era muy buena; pero no se dá nada por ella, y así crián muy poca; de modo que á pesar de su escaso valor comercial, no por eso dejaron de criarla sin dar un paso para su fomento, por la falta de estímulo en sus resultados.

El ilustre murciano Conde de Floridablanca, con su espíritu sabiamente protector en pró de la agricultura, favoreció mucho la produccion de la seda, librándola de tributos que la agobiaban.

En el mismo generoso criterio se inspiró el Obispo de Segorbe, para señalar á sus diocesanos dos reales por cada morera que plantaran, en vez del 16 por 100 que arbitrariamente se exigia sobre las de Murcia.

Sabido es que las sedas se citan en la obra inmortal del inmortal Cervantes, denotando que por entonces se hacia gran tráfico en España en sederías, que por los distintos datos sueltos que hemos ido consiguiendo en este capitulo, bien demostrado queda el esplendor extraordinario, de que gozó en los tiempos de la antigüedad.

En los Reinos de Valencia, Murcia, Granada y Toledo, se dedicaban á la cria de la seda las familias más aristocráticas, á cuyo fin y en la época conveniente marchaban á los campos, y á la par que un recreo meritorio, les resultaba la crianza de la seda como un auxilio para atender á los caprichos de la familia.

En prueba de ello, pudiéramos citar multitud de datos, así como sobre las inmensas utilidades que reportaba á la España de los siglos xiv hasta mediades del presente esta gran riqueza, que alimentaba por sí sola más de 40.000 telares en toda la na-

